

FRERES DU SACRE-COEUR DELEGATION D'AFRIQUE CENTRALE



Circulaire N°17

« Voici le peuple immense de ceux qui
t'ont cherché », **PS, 23**



Année 1 / 01 Novembre 2023

Parole de vie

Lecture de l'Apocalypse de Saint Jean:

J'ai vu une foule immense, que nul ne pouvait dénombrer, une foule de toutes nations, races, peuples et langues. Ils se tenaient debout devant le Trône et devant l'Agneau, en vêtements blancs, avec des palmes à la main. Et ils proclamaient d'une voix forte : « le salut est donné par notre Dieu, lui qui siège sur le Trône, et par l'Agneau ! ».

Apocalypse 7, 9-10

Approfondissement de la parole

Devant le spectacle que laisse par exemple un tremblement de terre, on parle de vision apocalyptique, c'est-à-dire de quelque chose d'effrayant, de terrible. Ce n'est pas ce que dit saint Jean. Il ouvre son livre par le mot qui traduit apocalypse : révélation. "Révélation de Jésus-Christ, à qui Dieu l'a confiée pour montrer à ses serviteurs, les fidèles, ce qui doit arriver bientôt.. Heureux celui qui lit.. ceux qui écoutent.. et gardent fidèlement son contenu" (Ap 1, 1-3). Ce qui nous attend si nous restons fidèles au sceau dont nous avons été marqués au baptême, c'est de pouvoir glorifier Dieu toute l'éternité pour ce qu'il a fait pour l'homme.

Spectacle que nous avons du mal à imaginer tant il y aura une foule immense de toutes nations, races, peuples qui chanteront tous en leurs langues : "Amen, louange, gloire, sagesse et action de grâce, honneur, puissance et force à notre Dieu pour les siècles des siècles. Amen."

Extrait du Célébrom (CNPL revue célébrer, sur AELF 2000 -2003).

Message à mes frères

Mes chers frères,

Le mois de Novembre s'ouvre par deux (2) moments clés dans la liturgie de l'Eglise Catholique: la fête de la Toussaint célébrée le 1er novembre puis la commémoration des fidèles défunts, célébrée le 2 Novembre. Il s'agit dans un premier temps de célébrer la communion entre l'Eglise triomphante et l'Eglise militante c'est-à-dire la communion entre ceux qui sont auprès de Dieu et qui le louent éternellement et nous qui sommes en pèlerinage sur la terre (Cf. Jean-Michel Castaing).

En effet, « la vie est si courte qu'il ne faut pas l'abréger par des querelles stériles » (Henri-Frédéric Amiel); Et le célèbre chanteur Frédéric François dans un des lyrics nous invite à Aimer les vivants de notre vivant : « il faut dire je t'aime à tous ceux qu'on aime tant qu'ils sont vivants »! Tous appelés à la sainteté, les chrétiens devront s'évertuer à vivre sur la terre en recherchant puis en pratiquant la justice, la vérité, la charité... dans une conscience droite et dans un effort continu. Cette démarche est soutenue par l'intercession de saints; de ceux et celles qui ont vécu sur la terre comme nous en s'efforçant de rester fidèles au commandement de l'Amour, quelque soient les moments de tribulations. Dans un second temps, nous commémorons nos frères et sœurs qui nous ont précédé au ciel. C'est à cette occasion que nous prions et pensons spécialement à eux.

Alors frères, prions pour les défunts de l'Institut tout en ayant une pensée pieuse pour ceux de notre province et délégation qui nous ont quitté. J'appelle les communautés à demander une intention de messe ce 02 Novembre et d'allumer une bougie en la mémoire des nôtres FF. [...] ALLADOUM Jean-Pierre, YANKIMADJI Lucien, Jean-Nihls Mathieu (2009), MBAIDIGUIM Jean-Yves (2010), Jean-Marie BOMO, Alexandre NANA (2018), Armand BOISVERT (2023) et tous les défunts de nos familles.

F. FARA PATAI Mathurin, s.c

Nouvelles

VISITE DU CONSEIL GENERAL AU CAMEROUN:

Dans le cadre de la visite canonique aux entités, le F. Stéphane Léon SANE, représentant du conseil général et répondant pour la conférence d'Afrique francophone et Madagascar, est arrivé à Douala le 15 Octobre 2023. Il a été accueilli à l'aéroport de Douala par le délégué d'Afrique Centrale, F. FARA PATAI Mathurin et son premier conseiller, F. BERANGAR Grégoire.

- ⇒ **Communauté de Douala:** le conseiller a pris part au rassemblement des élèves du collège Saint Michel le lundi 16 Octobre 2023 et leur a adressé quelques paroles d'encouragements. Il a salué également le personnel le vendredi 20 Octobre lors de la grande pause. Durant son séjour, il a rencontré chaque frère puis toute la communauté, le mercredi 18 Octobre 2023.
- ⇒ **Communauté de Yaoundé:** arrivé dans la communauté estudiantine le 22 Octobre, le conseiller a visité cette nouvelle communauté et rencontré individuellement les trois frères étudiants. Une animation communautaire a eu lieu le 24 Octobre. Le F. Marcel Réal RIOPEL est en congés au Canada. Son retour est prévu en mi-Novembre. Nous lui souhaitons d'avance la bienvenue à Yaoundé où sa présence sera un plus pour cette nouvelle maison dont l'aménagement n'est pas fini.
- ⇒ **Communauté de Nlong:** La visite à Nlong s'étale du 25 au 28 Octobre et elle a permis au conseiller général d'écouter chaque frère et de tenir une rencontre avec la communauté le 26 Octobre 2023. Nlong est une communauté verte et elle nécessite assez d'encouragement vu l'investissement à faire ainsi que les conditions de vie dans ce milieu reculé.

SUIVI DES TROIS PROJETS PRIORITAIRES DE LA DELEGATION (2023-2024):

Trois mois après l'assemblée de délégation tenue à Bébédjia du 25 au 27 Juillet 2023, voici l'état des lieux des trois projets prioritaires identifiés par l'assemblée. Il convient de préciser que le conseil a fixé les modalités de contribution des communautés de la délégation pour autofinancer ces projets.

1 - Le mûr de clôture de Bébédjia:

Le projet présenté par la communauté de Bébédjia consiste à renforcer sinon reconstruire les sections défectueuses de la clôture de notre propriété de Bébédjia (côté école et communauté). La contribution des communautés apportée à ce projet est de 3.000.000 Fcfa. Le projet est réalisé à 100% et livré le 25/10/2023. Merci à toutes les communautés et structures qui ont apportées leurs contributions à ce projet. Un sincère merci au frère Jean-Baptiste NGUELEODAI et à son équipe pour le suivi de ce projet.



2- Le mûr de clôture de Pala:

La communauté du Complexe Scolaire Elie Tao Baydo de Pala a présenté un projet de clôture de l'école, précisément la façade principale et celle du côté de l'école primaire qui était jusque là en grillage. Depuis qu'il y a eu un cas d'enlèvement d'un enfant à l'école primaire, il urge de sécuriser les enfants. Vu cette nécessité, le projet a bénéficié de la participation des communautés de la délégation à hauteur de 3.500.000 Fcfa. Nous disons un sincère merci aux différents contributeurs, au frère Joseph KOUDE et à son équipe. Le projet est en cours de réalisation; il est exécuté à 80%.



3 - L'énergie solaire à Nlong:

Le projet de Nlong consiste à installer une source à énergie solaire qui va rendre la communauté autonome en électricité et en eau potable si possible. Rappelons que l'électricité à Nlong n'est pas stable et nous avons peur qu'elle nous soit enlevée un jour à cause du manque de suivi par la société en charge. **Les contributeurs sollicités sont priés de se mobiliser en ce début Novembre 2023 pour donner leur participation.** Il s'agit de la communauté de Douala, du Collège Saint Michel, du Collège Sacré-Cœur de Bébédjia, de la société Edouard Valade et une part à prélever dans la caisse de la fondation Josaphat Vanier. Le tout est estimé à 6.000.000 Fcfa. Le début des travaux est prévu pour les semaines qui viennent.

Le conseil & le bureau projet

Agenda de Novembre 2023

ANNIVERSAIRES DU MOIS DE NOVEMBRE:

Prions pour nos frères de la délégation et du Canada qui célèbrent leur anniversaire de naissance en Novembre :

- 01 Novembre** : Tous les saints; les saints patrons
02 Novembre : F. Gilles ADAMS (ancien missionnaire en AFC)
 F. Réjean VIENS
07 Novembre : F. Robert BOUCHER
08 Novembre : F. André LORD
13 Novembre : F. Rolland ALLAIRE (ancien missionnaire en AFC)
14 Novembre : F. Laurent NORMANDIN
21 Novembre : F. Robert BOUVIER
25 Novembre : F. Rosaire BERGERON (ancien missionnaire en AFC)
 F. Jules MORIN
 F. Raymond HETU (conseiller général)
26 Novembre : F. Roger DION
 F. MBAILELEM N. Christ (novice AFC)
28 Novembre : F. Maurice LABONTE
 F. MADJITLOUM N. Hubert (scolastique AFC)



Heureux anniversaire très chers frères!

Nous vous souhaitons: Santé, bonheur et longévité!

Bonne fête de la Toussaint à tous et à chacun!

RENTREE AU PRE-POSTULAT DE NLONG, 2023:

Dans la perspective de renforcer la qualité du recrutement des aspirants mais aussi et surtout de mieux préparer les candidats qui demandent d'entrer dans la communauté des Frères du Sacré-Cœur, les assemblées de délégation de 2022 et 2023 ont souhaité la réouverture du pré-postulat de Nlong. A cet effet, des efforts ont été fournis pour rendre cette structure opérationnelle. La rentrée formative est prévue pour le 30 Octobre 2023 mais elle sera repoussé à cause du retard connu dans l'obtention des titres de voyage. Les jeunes retenus à l'issue du camps vocationnel de 2023 sont:

- ⇒ **3 aspirants de Pala:** DJEKORNOMBAYE Hilaire, TCHOL-ENGUE Jérémie et TAOBAYE Aristote;
- ⇒ **3 aspirants de N'Djaména:** NODJITOMBAYE Wilfrid, MBAINDIGUIM Olivier et DRANGUE Alexis;
- ⇒ DOMPETE Eloi qui devait aller postulat est orienté au pré-postulat à défaut d'obtenir son passeport dans le délai;
- ⇒ Un autre jeune de la communauté de Douala ou d'un autre probablement est attendu pour compléter l'équipe.

VISITE DES COMMUNAUTES ET CONSEIL D'ADMINISTRATION (SUITE ET CLOTURE):

La visite des communautés de la délégation se poursuit au Tchad du 01 au 15 Novembre 2023. Le conseil général représenté par le conseiller général et répondant pour l'Afrique francophone et Madagascar, F. SANE Stéphane va se rendre tour à tour à Pala, Bébédjia et N'Djaména selon le calendrier que voici:

01 au 05 Novembre 2023	visite de la communauté de Pala (diocèse de Pala)
Samedi 04 Novembre 2023	1^{er} Conseil d'Administration du CSETB
06-11 Novembre 2023	visite de la communauté de Bébédjia (diocèse de Doba)
Mardi 07 Novembre 2023	1^{er} Conseil d'Administration du Collège Sacré-Cœur
Samedi 11 Novembre 2023	Ordination épiscopale à Koumra (diocèse de Koumra via Doba)
12-15 Novembre 2023	visite de la communauté de N'Djaména (archidiocèse de N'Djaména)
Samedi 18 Novembre 2023	1^{er} Conseil d'Administration du Complexe Scolaire Frère Polycarpe

Apostolat communautaire

FERME ET PALMERAIE DE NLONG:

La ferme reprend progressivement son envol avec l'élevage de poulets de chair entrepris par l'équipe des FF. KEMNDA ANERA Armand et LASSEM DJAM Aimé (Cf. Photo 1). Il y a également quelques porcs. Le lac de la communauté foisonne par générosité de la nature, des carpes d'eau douce. L'exploitation de cette entité débutera d'ici le mois de Février 2024 lors que la broussaille va être nettoyée (Cf. photo 2). Par ailleurs, la palmeraie est en phase d'élagage. Celle-ci sera suivie par l'amendement en engrain puisque cela fait plusieurs années qu'elle en était dépourvue (Cf. Photo 3). L'on note une nouvelle initiative qui donne de l'espoir: la plantation des bananes plantain. Plus d'un millier de rejétons sont sortis de terre; ils sont étalés sur plusieurs vagues: celle d'un an, de quelques mois et de quelques jours...ce qui constituera une production échelonnée (Cf. photo 4). A cela s'ajoute, une chant de maïs, une plantation de quelques pieds de papayers, de corossoliers et de canne à sucre. Nous en saurons plus dans six mois.



Photo 1: Elevage de poulets de chair



Photo 3: Plantations des palmiers



Photo 2: Lac



Photo 4: Plantation de bananes plantain

APERCU SUR D'AUTRES REALISATIONS DANS LA DELEGATION:

- ⇒ **Edouard Valade Sarl**: un projet ambitieux mais novateur est entrain de naître à Douala. Le bureau projet travaille ardemment avec Edouard Valade sarl afin de rénover le stade Saint Michel pour qu'il puisse être un pôle d'attraction; un stade propre et normé. Merci aux FF. MBAÏNAREM DJETOUGA Gérard, DJIMTOLNGAR Télesphore et Dominique SAVARD (Canada) qui travaillent fort sur ce dossier.
- ⇒ **Complexe Scolaire Frère Polycarpe**: la direction du CSFP poursuit les travaux du R+2 (2e bâtiment) à travers ses efforts propres. Le conseil de la délégation reste très attentive aux efforts consentis par le F. GOUAKAINE Donald et son équipe afin de créer un cadre approprié aux élèves qui nous ont été confiés. C'est environ 90 millions à investir cette année et chacun peut imaginer les difficultés car, en investissant, il faut aussi assurer le fonctionnement. Que le Seigneur ouvre les portes aux âmes généreuses pour aider. Il reste encore assez de travaux pour la finition: **le crépissage, la peinture, l'électricité et le complément des table-bancs dans les salles.**



Réflexion

THEME 4: APPELÉES À SE RÉCONCILIER

Je remercie le F. Gaston Leblanc qui a accepté d'accompagner notre délégation sur le plan spirituel et formatif en mettant à notre disposition, des textes et articles qu'il a minutieusement sélectionnés. Cette méditation est un extrait de la réflexion d'une religieuse Xavière nommée Anne-Marie AITKEN. Elle est rédactrice en chef de Vers dimanche et accompagnatrice spirituelle. « **Nous trouvons ici le témoignage de ce que la congrégation de la Xavière a su impulser puis déployer. Un élan courageux et inspirant pour toute personne, quels que soient son lieu et son état de vie** ». Merci de consacrer quelques minutes pour lire cette réflexion.

Dans le quotidien

Parfois, les causes de nos divisions sont sans objet. Il s'agit simplement de malentendus ou de brouilles. Parler permet de les faire tomber. D'autres fois, nous posons des gestes qui blessent l'autre, nous tenons des propos méprisants, nous avons des paroles violentes et dures, nous exprimons notre colère ou notre jalousie, nous sommes impatientes ou provocantes. Des attitudes et des gestes nous échappent, ils disent ce qui habite notre cœur. « L'accueil de nos différences n'exclut pas les conflits. Nous les vivons dans le pardon mutuel », disent nos constitutions.

Nous avons un travail intérieur personnel à faire pour nous exercer à reconnaître ce qui blesse soit une relation interpersonnelle, soit le climat communautaire. Ce chemin passe par la reconnaissance de nos faiblesses, de nos écarts et de nos manquements à la charité. Le soir, la relecture de notre journée sous le regard miséricordieux du Père est un moment propice pour faire la vérité, pour accueillir nos limites, pour reconnaître notre péché et demander pardon, pour rendre grâce aussi de ce qui nous a été donné.

Un conflit concerne toujours au moins deux personnes. Deux démarches vers la réconciliation sont donc possibles. Soit celle qui a été agressive vient trouver sa sœur pour mettre des mots sur ce qui s'est passé, reconnaître ses torts et pour lui demander pardon à travers une parole libératrice ou un geste fraternel. Soit celle qui s'est sentie blessée s'adresse à celle qui l'a blessée et lui exprime ce qu'elle ressent, car nous ne sommes pas toujours conscientes des conséquences de nos paroles. Cette deuxième attitude participe alors de l'entraide fraternelle. Mais la question se pose de savoir si, quand nous sommes touchées personnellement par une remarque, il convient de dire à l'autre : « Tu m'as blessée » ou bien de passer outre intérieurement et vivre patiemment ses blessures sans se replier sur elles. Faire une remarque à quelqu'un fait aussi partie du chemin de conversion et d'humilité. Il est préférable de parler quand nous sommes en paix mais, quand une remarque est juste, même si le ton n'est pas ajusté, il est possible d'en tirer profit.

Il est essentiel de nous rappeler que cette démarche n'est ni un jugement, ni une condamnation, elle est avant tout recherche de vérité. Il arrive que cela s'étale sur un certain temps, car le pardon est d'abord un don à recevoir de Dieu. Chaque mois, nous vivons un temps de partage spirituel au cours d'un week-end communautaire. Chacune exprime quelque chose de la manière dont elle a vécu le mois, ce que le Seigneur lui a donné dans la prière ou dans la vie apostolique, ce qui a peut-être été plus éprouvant ou blessant. Ce partage se vit dans une écoute de chacune, sans échange. Ce peut être l'occasion pour l'une ou l'autre de demander pardon à la communauté pour telle ou telle attitude ou comportement qui a pu blesser ou introduire une tension. Cette reconnaissance procure un apaisement qui permet d'aller au-delà de ce qui a été blessé. La vie circule mieux entre nous. Le travail de réconciliation s'appuie, au fur et à mesure que nous en prenons conscience, sur ce qui est abîmé, pour aller dans le sens de davantage d'amour, pour marcher vers une résurrection. Ainsi, notre vie commune permet de laisser le Christ opérer en nous son œuvre de guérison et de pardon.

À travers la liturgie

La prière de la Liturgie des heures, célébrée en communauté quotidiennement, nous permet de nous remettre ensemble sous le regard d'amour de Dieu, de réentendre son appel à vivre telles que nous sommes, avec ce que nous sommes, en l'ayant reconnu et nommé. En nous mettant sous la miséricorde de Dieu, nous reconnaissons notre besoin d'être ensemble sauvées, guéries. Nous cultivons une espérance en chacune et en tout être humain capable de se redresser, quelle que soit sa misère. Certaines communautés de xavières vivent, pendant l'Avent ou le Carême, une célébration communautaire du pardon avec un temps de louange sous le regard aimant du Seigneur. Nous la vivons de différentes manières qui ne sont jamais imposées mais discernées communautairement. Si une sœur de la communauté bloque ou n'est pas prête, c'est le signe qu'il faut encore patiemment cheminer, car la démarche n'est pas encore mûre et ne serait pas vécue dans la liberté intérieure.

Extrait de la Revue Christus, juillet 2023, N° 279

Thème de la province du Canada : « **Allume le feu** »

Thème de la délégation d'Afrique Centrale : « **Frères, osons ensemble l'avenir** »

